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ГОД НАЗАД
На последней сессии городс-

кого Совета чиновники горадми-
нистрации отчитывались перед 
депутатами о том, как они выпол-
няют решение горсовета, приня-
тое без малого год назад, в сен-
тябре 2008-го. Напомним, тогда 
контрольно-счетная палата Орла 
проверила, как работает система 
сбора платежей за жилищно-
коммунальные услуги, а проще 
говоря, куда уходят наши деньги, 
которые мы платим управляю-
щим организациям. Выяснилось 
много интересного. Например, 
что права граждан нарушаются, 
поскольку платить они вынужде-
ны по единой квитанции, то есть 
не могут вносить плату частями. 
А также то, что в городе создана 
сложная многуровневая схема 
сбора денег за ЖКУ, в которой 
фигурируют управляющие орга-
низации (ЗАО ЖРЭУ-1, 2, 3, 4), 
ОАО «РосЭнергоРесурс-Орел», 
которое на тот момент занима-
лось начислением платежей 
и оформлением платежных доку-
ментов, а еще ЗАО «Первая го-
родская управляющая компа-
ния», с которой заключили дого-
воры все четыре ЗАО ЖРЭУ, 
чтобы она управляла всей теку-
щей деятельностью этих самых 
ЗАО ЖРЭУ (в том числе и финан-
совой), и, разумеется, банки, ко-
т о р ы е  п р и н и м а л и  п л а т е ж и 
в пользу ЖРЭУ. Вся эта комму-
нальная пирамида кормилась (и 
по сей день кормится) за наш 
с вами счет. Как подсчитали про-
веряющие из КСП, шесть с поло-
виной процентов от всех начис-
ленных горожанам платежей за 
ЖКУ уходило на оплату услуг пе-
речисленных выше организаций. 
Здесь следует обратить внима-
ние на слово «начисленных». 
Коммунальщики забирали (и 
по сей день забирают) свою долю 
не из фактически собранных с на-
селения денег, а, так сказать, 
из виртуальных, тех, которые 
на бумаге (на квитанции-то есть). 
А ведь, что греха таить, платят-то 
не все. Но управляющим компа-
ниям нет никакого резона «тряс-
ти» должников — свое они и так 
получат.

Мало того, проверяющие об-
наружили, что банки далеко не 
в полном объеме перечисляли 
управляющим организациям (УО) 
собранные с горожан средства, 
а УО в свою очередь не торопи-
лись эти средства с банков тре-
бовать. Вместо того, чтобы при-
нимать меры по взысканию за-
долженности, они сами не плати-
ли всего, что положено муници-
пальным ресурсоснабжающим 
организациям. На момент обна-
родования итогов проверки долг 
всех ЗАО ЖРЭУ перед «Орелгор-
теплоэнерго», «Орелводокана-
лом», «Спецавтобазой» состав-
лял почти 80 миллионов рублей.

Обобщив всю эту информа-
цию, тогда, в сентябре прошлого 
года, депутаты горсовета насто-
ятельно порекомендовали мэрии 
решить вопрос «возврата муни-
ципальным ресурсоснабжающим 
предприятиям необоснованно 

удерживаемых управляющими 
о р г а н и з а ц и я м и  д е н е ж н ы х 
средств». А в случае, если все-
таки не отдадут, предложили ди-
ректорам этих предприятий 
(В. Шумарину, А. Никулину и 
С. Себякину) взыскать долги 
через суд. Кроме того, управля-
ющим организациям было пред-
ложено разделить единую кви-
танцию, чтобы не нарушать права 
граждан.

И ВОТ ВАМ 

РЕЗУЛЬТАТ…
С того времени прошел почти 

год — и вот результат, который 
озвучил на заседании горсовета 
27 августа начальник управления 
по развитию городского хозяйс-
тва мэрии Орла Р. Бабич.

Во-первых, все четыре ЗАО 
Ж Р Э У  р а с т о р гл и  д о г о в о р ы 
с «Росэнергоресурсом», что, 
по словам Романа Геннадьевича, 
привело к экономии средств 
по статье «расчетно-кассовое» 
обслуживание». (Вот так и хочет-
ся спросить: а что же раньше-то 
м е ш а л о  э к о н о м и т ь ?  В е д ь 
«Росэнергоресурс», не побоим-
ся этого слова, «вломился» на ор-
ловский рынок ЖКХ еще в 2007-м. 
Или, может быть, дело в том, кто 
им руководил тогда? Ведь стоило 
бывшему руководителю этой ор-
ганизации Ольге Василик сме-
нить должность и стать гендирек-
тором «Первой городской», как 
«Росэнергоресурс», про который 
чиновники мэрии говорили, что 
он в Орле всерьез и надолго, ока-
зался не нужен…)

Во-вторых, единые квитанции 
все же разделили. Более того, с 
1 августа нынешнего года управ-
ляющие компании сами, добро-
вольно, отказались начислять 
и собирать платежи за тепло 
и воду — этим теперь будут зани-
маться муниципальные предпри-
ятия — поставщики ресурсов. Хо-
рошо это или плохо? Это с какой 
стороны посмотреть. С одной 
стороны, деньги горожан теперь 
н а п р я м у ю  б у д у т  п о с т у п а т ь 
в «Орелгортеплоэнерго» и «Орел-
водоканал», а не застревать где-
то в середине коммунальной пи-
рамиды. С другой стороны, те-
перь ресурсоснабжающие пред-
приятия будут вынуждены нести 
расходы на содержание служб 
учета платежей, на выпуск пла-
тежных документов, на истребо-

вание задолженности с непла-
тельщиков, а плату за всю эту ра-
боту будут получать управляю-
щие организации, поскольку она 
уже заложена в размер платы за 
управление многоквартирными 
домами. Так что УО опять в выиг-
рыше.

В - т р е т ь и х ,  к а к  с о о б щ и л 
Р. Бабич, ЗАО ЖРЭУ усилили ра-
боту с должниками. Он привел 
данные о том, сколько в этом 
году было вручено должникам 
предупреждений, сколько заклю-
чено соглашений о погашении 
задолженности, сколько подано 
заявлений на выдачу судебных 
приказов. Между тем сами уп-
равляющие организации тоже 
ходят в должниках. Прошлогод-
ний долг ЗАО ЖРЭУ перед «Орел-
гортеплоэнерго» и «Орелводока-
налом» вырос до 110 миллионов 
рублей! Это при том, что с насе-
ления коммунальщики собрали 
92,61 % платежей, а долг горо-
жан по оплате ЖКУ составляет 
около 18 миллионов. Спрашива-
ется, куда девались деньги?

Думают ли управляющие ком-
пании рассчитываться с долга-
ми? Да, думают. Как сказал 
Р. Бабич, для расчета с ресур-
соснабжающими организациями 
ЗАО ЖРЭУ «используют различ-
ные… способы». Чтобы, напри-
мер, заплатить 12 миллионов 
«Водоканалу» (а общий долг 
этому предприятию составляет 
более 46 миллионов), ЗАО ЖРЭУ 
намерены, по информации Баби-
ча, использовать часть собствен-
ных средств (из текущих плате-
жей населения), взыскать задол-
женность с банка (4,1 млн. руб.) 
и… взять кредит в 5 миллионов. 
Кстати, в июне ЗАО ЖРЭУ для тех 
же целей кредит тоже брали — 25 
миллионов рублей. Как вы дума-
ете, за чей счет они будут его по-
гашать? Правильно, за наш 
с вами — потому как других денег, 
кроме тех, что платят им горожа-
не, у управляющих компаний нет. 
Вот только горожан, собственни-
ков жилья, жителей домов, кото-
рыми управляют сегодня ЗАО 
ЖРЭУ, никто не спросил, а со-
гласны ли они эти кредиты опла-
чивать? Да и зачем спрашивать? 
Ведь в той системе ЖКХ, которая 
сегодня сложилась в Орле, жите-
ли города оказались самым сла-
бым, самым бесправным зве-
ном.

СИСТЕМА
А система эта такая. Боль-

шинством многоквартирных 
домов (порядка 80 %) в городе 
управляют как раз ЗАО ЖРЭУ-1, 
2,3,4. Считается, что жители 
вроде как сами их выбрали в ка-
честве управляющих компаний 
(как на самом деле происходил 
этот «выбор», когда выбирали 
одну компанию из одной предло-
женной, знают все). Так вот, как 
видно из их названий, это ком-
мерческие организации, акцио-
нерные общества. Правда, кто 
является учредителями и акцио-
нерами этих обществ, каков раз-
мер их уставного капитала до сих 
пор — тайна за семью печатями. 
Говорят, что наши ЖРЭУ учреди-
ли «разные физические лица», но 
в лицо их никто пока не видел.

Идем дальше. В марте 2008 
года все четыре ЗАО ЖРЭУ пере-
дали ЗАО «Первая городская уп-
равляющая компания» функции 
исполнительного органа. То есть 
Первая городская сегодня фак-
тически рулит всеми процессами 
по управлению многоквартирны-
ми домами, жители которых «вы-
брали» в качестве УО — ЗАО 
ЖРЭУ. Но Первую городскую они 
не выбирали! И никаких догово-
ров с ней не заключали. И содер-
жать ее не обязаны. Но содер-
жат: контора, которой руководит 
О. Василик, за свою неустанную 
деятельность забирает у ЗАО 
ЖРЭУ 2 % от платежей, начислен-
ных гражданам за управление их 
домами.

Первая городская — тоже ак-
ционерное общество. И, как и в 
случае с ЗАО ЖРЭУ, о нем мало 
что известно. Есть, правда, све-
дения, что единственным акцио-
нером этого общества является 
некий гражданин по фамилии 
Ершов (имя-отчество граждани-
на узнать пока не удалось), а ус-
тавный капитал Первой городс-
кой — 100 тысяч рублей. И вот 
этому гражданину со 100 тысяча-
ми «в кармане» фактически отда-
ли на откуп большую часть наших 
домов. Кто отдал? Те, с чьего 
молчаливого согласия, если не 
сказать одобрения, сложилась та 
самая система управления мно-
гоквартирными домами, от кото-
рой тяжким стоном стонет боль-
шая часть жителей Орла. Если 
кто еще не понял, то речь идет 
о городских властях.

КУДА ИДЁМ?
Об ответственности городс-

кой власти за положение дел 
в сфере ЖКХ и шла речь во время 
обсуждения депутатами данного 
вопроса. В обсуждении принял 

самое живое участие и при-
сутствовавший на сессии го-
родского Совета депутат обл-
совета В. Иконников. Пра-
вильные вещи говорил Васи-
лий Николаевич. О том, что 
в городе растет социальное 
напряжение, о том, что это 

напряжение — прямое следствие 
деятельности управляющих ком-
паний — и прежде всего, Первой 
городской. О том, что лишь 30 % 
собранных с граждан денег оста-
ются в низовом звене — в ЖЭУ, 
о том, что УК не отчитываются 
перед горожанами, на что тра-
тятся их деньги, о том, что у собс-
твенников и управляющих компа-
ний разные цели: одни хотят по-
лучить качественные услуги за 
разумную цену, другие — зара-
ботать деньги. И о том, что чи-
новники горадминистрации от-
крещиваются от решения про-
блем граждан, говоря, что все 
вопросы, возникающие в сфере 
ЖКХ, — это дело собственников. 
И о том, что городская власть не 
должна так поступать: муниципа-
литет должен участвовать в про-
цессе реформирования ЖКХ, 
а не отдавать горожан на «рас-
терзание» управляющим компа-
ниям.

С В. Иконниковым на сто про-
центов согласился депутат А. Ко-
ровин. «Безусловно, та система, 
которую мы наблюдаем на про-
тяжении длительного времени, 
есть результат непрофессио-
нальной работы команды управ-
ленцев администрации города, 
которая и заварила всю эту 
кашу, — заявил Коровин. — И мне 
хотелось бы спросить у Василия 
Николаевича: а кто привел к влас-
ти эту команду?» (Надо полагать, 
Александр Яковлевич имел в виду 
не лично Иконникова, а партию, 
в которой тот состоит и под чьими 
знаменами шел на выборы 
в 2006-м теперь уже экс-мэр 
А. Касьянов.)

З а  « к о м а н д у »  о б и д е л с я 
заммэра В. Еремин, заявивший, 
что эта команда три года «реша-
ет очень предметно все вопро-
сы», а чиновники «пашут здесь 
с утра до вечера». Наверное, 
действительно, пашут, вот только 
горожанам от их пахоты как-то ни 
холодно ни жарко — свои про-
блемы с коммунальщиками они 
по-прежнему решают один 
на один.

В общем, спорили долго 
и бурно, но, пожалуй, самый точ-
ный, хотя и самый неутешитель-
ный вывод сделал депутат 
М. Берников:

— Давайте понимать, — обра-
тился к коллегам Михаил Юрье-
вич, — что долги (ресурсоснаб-
жающим организациям. — Авт.) 
ЗАО ЖРЭУ никогда не отдадут и в 
скором времени будут признаны 
банкротами. Поэтому надо «пе-
реходить» на другие управляю-
щие компании, а про эти просто 
забыть.

Пожалуй, так оно и будет. 
А пока коммунальная реформа 
в Орле ходит по кругу: граждане 
больше не желают терпеть ком-
мунальный произвол (взять хотя 
бы оплату ЭМОП, страсти по ко-
торой бушуют не стихая), комму-
нальщики не хотят ничего ме-
нять — их устраивает положение 
дел, а городская власть твердит, 
что не вправе вмешиваться 
в дела собственников. В общем, 
как в той бесконечной песенке 
про лес. Хотя в нашем случае, по-
хоже, конец действительно бли-
зок. И если верить прогнозам де-
путата Берникова (а они вполне 
реальны), то блуждание по ком-
мунальному лесу для многих ор-
ловцев закончится тупиком.

Татьяна ФИЛЁВА.

КОММУНАЛЬНЫЙ 

ТУПИК
Есть такая песенка про лес с нехитрыми словами: «… а за 
деревом дерево, а за деревом дерево, а за деревом — 
куст, за кустом снова дерево, а за деревом…» — ну и так 
далее. Бесконечная, в общем, песенка. Вот она-то 
и вспомнилась автору этого материала, присутствовавшему 
на днях на заседании горсовета, где в очередной (который 
уже!) раз обсуждались жилищно-коммунальные проблемы. 
Проблемы, которые давно уже набили оскомину всем 
горожанам и которым не видно конца.


